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星 雨

湖北省委第六巡视

组在国家级贫困县秭归

巡视20余天，秭归《县委

办公室关于解决省委第

六巡视组进驻秭归工作

经费的请示》中显示，巡视组总共花费80

万元。其中，烟酒两项耗费13万余元，外

出考察费中旅游费12万余元。（本报今日

16版）

巡视制度，是中央和省、自治区、直辖

市党委，通过建立专门巡视机构，按照有关

规定对下级党组织领导班子及其成员进行

监督的制度。说得通俗一点，巡视制度就

像古代的“钦差大臣”，威慑力巨大。一项

制度的好坏，决定于它的实际成效；一项制

度的执行成效，又取决于它的执行细节。

作为历史还不长的巡视制度，为了防止走

偏，真正起到作用，不妨抓住秭归“巡视组

的账单”契机，好好地解剖一下这只麻雀。

一是巡视组究竟是哪些成员？20天

究竟巡视了哪些内容？能不能公开巡视

组的巡视报告？这直接关系着巡视制度

的公信力问题，关系着谁来监督巡视组的

问题，应该引起高度重视，并努力构建一

种长效机制。

二是国家对公务接待等都有相关规

定，秭归仅仅烟酒就花费13万余元，是否合

乎接待规定？中央三令五申地强调禁止公

款旅游，巡视组一行还耗资12万多元包了

艘旅游船游览长江三峡，是不是明知故

犯？这中间，巡视组为何会坦然接受？

三是对于报道中高达113477元的“礼

品”、领导购买手机、带走平板电脑等，事

关廉政的事情，秭归官方也没有解释，上

级部门应该主动查一查，弄清楚是否确有

其事，即使还回去了，是不是“送”后迫于

舆论压力再还的，中间究竟有怎样的细

节？巡视工作真的需要这些“工具”吗？

四是记者在采访的时候，秭归宣传部

门官员说“秭归这个地方太敏感，此事希

望内部解决，为此还派出数人到京做工

作”，究竟敏感在何处，越是敏感，是不是

越应该给群众一个交代；如果没有猫腻，

为何希望内部处理，还要派人到京做工

作？内部处理究竟是个怎样的处理？派

人到京做工作的费用是不是也是纳税人

埋单？

五是既然秭归县的财政开支采取的

是“一事一审核”方式，为何还要把历年及

今年以来县委办接待上级领导，外来客人

以及来秭归开展对口支援所发生的费用，

以及其他添置办公设备的费用，购买接待

酒水的费用等有关费用放到一起报销，这

种做法是偶然的一起，还是已经成为习

惯，这中间有没有挪用、贪污公款的行为

发生？

对于秭归“巡视组的账单”，我觉得应

该作为一只麻雀好好地解剖一下，用放大

镜看看，并向全国通报，以便吸取教训，避

免类似事件再次发生。

郭文婧

不妨好好解剖一下“巡视组的账单”

非常道
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“今年 6 月，全国社会捐款为 10.2 亿

元，但自 6 月下旬‘郭美美事件’等一系

列事件发生后，社会捐款数以及慈善组

织捐赠数额均出现锐减。”

——民政部承认受近期事件影响社

会捐款降五成。

“我觉得腐败分子和叛徒没有两

样！”

——说到时下的贪污腐败现象，陈

云之女陈伟华这样说。在她看来，在战

争年代，叛徒为了自己苟且偷生，没有经

受住考验，出卖了党组织和同志，他们没

有把人民的利益放在心中；现在的腐败

分子性质和他们一样，就是只想到自己，

没有想到人民群众，所以，他们不能称为

真正的共产党人，是党内的败类。

“国家已经不让卖了，只能偷着用。”

——北京朝阳、昌平有3家挂着“蒸

功夫”牌子的包子店，均在店外隐蔽之处

制作包子馅料，除卫生条件差外，都“偷

偷”使用各种香精。一种"veltol"品牌的

“肉味香精”更是广为使用，这种香精几

乎全是英文标注。由于包子铺使用神秘

香精，顾客称“闻到就想吃”。

交四年学费可调专业
令人匪夷所思

时评Sshiping

gonglunG公论

“瘦身”钢筋再现郑州某处！日前，一

业内人士向记者报料，郑州市上街区一在

建的新小区，正在使用“瘦身”钢筋。（9月

13日《大河报》）

与所有“潜规则”一样，商家给钢筋

“瘦身”依然为了私利。随便算一笔账：一

吨钢筋从10毫米拉到9毫米会“多出”190

公斤。按目前每吨钢材4000元算，190公

斤钢筋价值760元。可见，违规拉长的每

个“0.1毫米”都隐含着巨大利润。

很明显，光谴责部分人见利忘义还远

远不够，相信一些人在给钢筋“瘦身”或用

竹签垫块替代钢筋之前，便已知如此做法

不合道义，之所以还要这样做，则只为金

钱遮望眼。因此，政府部门必须严厉打击

如此无德无法之举——监督的缺位只能

让“瘦身钢筋”越来越多。很大程度上，正

是由于钢筋生产源头把关不严、施工单位

和监理单位未对进场钢筋进行有效监管

等问题导致“瘦身钢筋”被层层“放行”。

因此，第一步工作固然是坚决杜绝“外

加工”，从源头上避免“瘦身”钢筋流入建筑

工地，而对所有在建工程或已建成的建筑

物定期进行全面检查，也很有必要。对已

使用违规钢筋的，对责任单位和责任人作

出严肃处理，使试图“瘦身”者因面对高昂

的违法成本而望而却步。 邓子庆

近日，《中国青年报》社会调查中心通

过民意中国网和搜狐新闻中心，对 4426 人

进行的一项调查显示，95.6%的受访者感叹，

当今社会“一把手依赖症”严重，其中75.5%

的人认为“非常严重”。61.7%的人坦言，自

己就有“一把手依赖症”。（9月13日《中国

青年报》）

据了解，目前“一把手依赖症”有两种

形态：一是老百姓的“一把手依赖症”，主要

表现在信访领域，老百姓只寄希望于“一把

手”能为自己解决问题；二是官员的“一把

手依赖症”，主要表现在许多官员总是想尽

办法投“一把手”所好，唯“一把手”是瞻。

而相对于老百姓的“一把手依赖症”，官员

的“一把手依赖症”更具危害性。

诚然，为了提高行政效率，当下许多部

门都实行“首长负责制”和“一票否决制”是

可以理解的。不想，这却变成了一些部门

“一把手”集中权力、拒绝监督的借口。于

是，在许多人眼里，只有“一把手”才能真正

解决问题。所以他们习惯绕开常规的问题

解决渠道，只找“一把手”反映问题，不少老

百姓也是在“撞了不知多少次南墙”后才悟

出了“一把手”的至关重要性的。据说现在

到许多单位办事，在没有“一把手”打招呼

时，门难进、脸难看的情况时常出现；一旦

有“一把手”打了招呼，事情就可能办得出

奇顺利。

“一把手依赖症”如此严重，不能不让

人忧心如焚。当然，此症也并非是“无药可

救”。党的十七大报告已经提出了要建立

健全决策权、执行权、监督权既相互制约又

相互协调的权力结构和运行机制。毋庸讳

言，这就为我们医治“一把手依赖症”提供

了灵丹妙药。

所以，当务之急是从“一把手”所应承

担的责任入手，建立完善制约“一把手”权

力的法律体系，彻底医治“家长制”和“一言

堂”的顽疾，最大限度地压缩“一把手”权力

自由裁量的空间，让一切权力置于公开透

明的“阳光”下。惟有如此，才能防止“一把

手”以言立法、以言代法、以权压法、以权废

法，而当下日益严重的“一把手依赖症”也

才能够得到很好的治愈。

和法堡

“一把手依赖症”非诊治不可

“瘦身钢筋”缘何如此

reyiR热议

时事乱炖
shishiluandunS
针 对 人 民 群 众 十 分 关

注的收购“地沟油”炼制、销

售食用油问题，近日，公安

部统一指挥浙江、山东、河

南 等 地 公 安 机 关 历 时 4 个

月，成功破获了一起特大利

用“地沟油”制售食用油案

件，这也是全国公安机关首

次全环节侦破非法收购“地

沟油”炼制食用油，并通过

粮油公司销售给群众的案

件。由此，“地沟油”流向餐

桌的传闻得到证实。（本报

今日11版）

不少城市，对地沟油进

行再加工的生产企业没有明确监管单位，

这是失职的表现。而地沟油制售食用油，

就涉及三个部门，有的事情归质监部门来

监管，有的归工商，有的归城管。某部门只

管某个环节的事情，信息不通，跳独角戏结

果是让造假者狂欢。比如，城管监管餐馆

回收地沟油，回收本身不犯法，监管有何

用？而餐馆一转身就可以转手卖给加工企

业。监管机制如此一地鸡毛，地沟油不流

入餐桌才奇怪呢。

地沟油流入餐桌，既然已是“跨省联合

经营”，监管部门就必须建立相应的完整监

管链条。从源头开始，监控好各个餐馆的

地沟油，并建立跟踪制度，如果地沟油流向

异地，则由异地继续跟踪监管。只要将地

沟油的所有交易环节都纳入监控范畴，地

沟油就没机会流入餐桌。

伍少安/文 美堂/图

地沟油禁而不止源于鸡毛式监管

近日，贵州财经学院 2011 级一名新

生的家长袁先生致电消费维权站维权专

线反映，称贵州财经商务学院规定，学生

想调整专业，就得一次交清四年学费，引

起部分学生及其家长的不满。（9月12日

《贵州商报》）

选择什么专业本来是学生的权利，

体现的是一种学术兴趣，不过转专业不是

一厢情愿就能达到的。各高校转专业都

有一定的条件和限制，学生要提出申请、

通过相关测试与面试，即使考核合格也还

要受到名额的限制。不过，新闻中并没有

提到是否有选拔考试，但笔者认为，调整

专业与交清四年学费直接挂钩，实在令人

匪夷所思。

其一，且不说此举是否符合国家的

相关政策规定，单说这自愿一条，尽管学

校方面表示，一次交清四年学费完全是学

生自愿的，不存在强制。但要想转专业，

就必须遵守校方的土规定，这与强制何

异？其二，可能有些学生选择转专业具有

“从众”性和盲目性，转专业后的专业不一

定适合学生本人，转专业后学习压力大、

学习无法跟上进度，甚至最后不得不放

弃。如果出现这种情况，请问校方是退还

多收的学费，还是只管收钱，其余不管？

绝对的权力会导致绝对的腐败，而相

对的寻租空间腐败则会见缝插针。转专

业这项政策的决策权是掌握在谁的手

中？而应该由谁来监督？选拔考试的成

绩是内部问题，小范围讨论通过还是张榜

公示？学生有权利对自己转专业过程中

遇到的一切问题提出异议，校方也有义务

作出回答，这样才能遏制权力寻租。应该

肯定的是，新闻中提到的袁先生，他向新

闻媒体反映此事，也应该属于复议权利的

一种。保障这些权利，才能最大限度地体

现教育的公平正义。 钱兆成


